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“近邻”启东加速与沪融合发展

全国政协委员李芸：多元合作、多方共治

实现正能量与大流量同频共振

解决特殊群体监护的“后顾之忧”
全国政协委员吕红兵：发展专业监护组织

今年全国两会上，“人工智能”无疑成为代表委员们热议的高频词，其
核心“算法”也成了讨论的焦点之一。全国政协委员，上海报业集团党委书
记、社长李芸建议，进一步深化算法治理，实现正能量与大流量的同频共
振，为壮大主流价值、主流舆论、主流文化提供有力支持。
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随着我国老龄化进程加速，失
能失智老年人及心智障碍者的监
护问题凸显。如何解决这些特殊
群体监护的“后顾之忧”？今年全
国两会上，全国政协委员、国浩律师
（上海）事务所合伙人吕红兵呼吁完
善监护制度，发展专业监护组织，为
维护特殊群体权益提供制度保障。

一场全团审议或分组审议，代

表们发言太踊跃，往往时间到了但

还有很多话要说，这种情形不少见。

看，上海代表团分组审议代表

法修正草案结束后，周桐宇代表

（右）意犹未尽。

本报记者 陈正宝 姚丽萍 摄影报道

预付卡，让人又爱又

恨，一边是优惠便捷，一边

是商家跑路纠纷不断。

数字时代，可否应用

区块链技术，让预付卡消

费“去伪存真”，保护好消

费者权益，拉动消费繁荣

经济？听听全国人大代表

陈达怎么说。

全国人大代表 李丰 摄
本报记者 姚丽萍 文

迎来长三角一体化发展东风
“在长三角一体化进程中，启东

处于非常好的区位，也有非常好的基
础。启东和上海地缘相接、文化相近、
人员相亲，联系非常紧密。”江苏南通
启东市和上海之间的“来来往往”，在
全国人大代表、江苏省启东市委书记
杨中坚口中，是一个个早就习以为常
的小例子：启东人说话和崇明一模一
样，从启东开车到浦东机场只要1小
时，到上海出差几乎都不用住宿……
一衣带水的历史渊源，让启东和上海
之间有了剪不断的“情缘”。

《民法典》第31条与第33条分别规定了

我国成年监护制度中两大核心机制——指定

监护与意定监护，为无民事行为能力或限制

民事行为能力的特殊群体权益保障提供了法

律支撑。吕红兵在家事法律服务的许多案例

中发现，当直系亲属无法担任监护人时，其他

近亲属如兄弟姐妹等，虽然法律上可以被指

定为监护人，但往往面临诸多困难，包括意愿

不足、能力有限等问题，“他们面临着工作和

生活的双重压力，特别是中年人‘上有老下有

小，自己身体也不好’”。

《民法典》第32条规定了民政部门或者

居委会、村委会担任监护人的制度。为了更

深入地了解实际情况，吕红兵还走访了中心

城区的某些街道，发现由于程序上的复杂性，

民政部门或是居委会担任监护人的情况非常

罕见，一些慈善机构和社会组织则对监护制

度本身的了解不够深入。“民政部门作为负责

社会救济和社会福利的政府机构，由其担任

监护人是一种法律上的‘兜底性’安排，不应

成为常态。”吕红兵认为，支持、鼓励社会公益

组织通过指定监护和意定监护制度担任监护

人，应成为一种有益的、有效的选择。

吕红兵建议，首先，应大力发展以监护

为主责主业的公益组织，培育一批社会性、

公益性、专业性的监护机构，依照《民法典》

“非营利法人”的相关规定，界定其为社会服

务机构，取得捐助法人资格。其次，要畅通

法律程序，简化向人民法院申请认定无民事

行为能力或限制民事行为能力成年人的流

程，法院应设立“绿色通道”，快速处理此类

申请。此外，应发挥公证机构的作用，完善

“公证+提存”制度，设立被监护人财产提存

账户，按约定或定期向第三方服务机构划付

被监护人所需费用。

特派记者 陈佳琳 屠瑜（本报北京今日电）

基于这些“情缘”，两地之间有许多的

合作。“但之前的合作需求大多是自发的，

很多时候这些需求的契合度并不是特别

高，从这个角度说，行政区划的壁垒还是比

较明显的。”长三角一体化发展上升为国家

战略，对于启东的发展来说是实实在在的

利好。杨中坚说，启东一直处在长三角一

体化发展的第一线，在国家战略的加持下，

启东被列入上海大都市圈大都市区的规划

范围，这是启东要抓住的发展先机。

复旦大学、上海大学等一批高校的合

作项目相继在启东落地，和张江高科的合

作协议顺利签署，“研发中心＋制造基地”

的产业协同发展稳步推进……从高校合作

到科技创新，从产业发展到互联互通，近年

来，启东和上海之间的交流合作越来越频

繁，两地之间更大范围的融合发展步伐也

随之迈进。

“以前启东到上海只有一座崇启大桥，

未来将有五条通道，目前在建的北沿江高

铁，预计将于2027年通车，届时启东到上

海只需要四五十分钟……”在杨中坚的描

述里，一张链接上海和启东的路网逐渐明

晰，而道路的通达、人员的往来、要素的流

动，将带动启东整个区域的发展，“这对启

东来说，是非常重大的利好。”

一边是苏南，一边是上海，“左右逢源”

的南通要在发展的风口乘势而上，作为南

通离上海最近的地方，启东也迎来了新一

轮发展东风。“我们要抓住国家战略发展机

遇，为启东下一步发展插上腾飞的翅膀。

同时，我们也要发挥自身的优势，为带动周

边发展作出启东的贡献。”

特派记者 毛丽君
（本报北京今日电）

近年来，国家有关部门已经出台《互联

网信息服务算法推荐管理规定》等法律法规

来规范引导算法推荐技术的研发和应用，但

随着网络舆论生态日趋复杂、AI等技术发展

一日千里，平台算法推荐机制也暴露出一些

复杂问题。李芸举例说，低质量信息易形成

放大效应。信息茧房削弱社会共识，导致认

知窄化、思维固化，在敏感议题上易激化舆

论撕裂和社会矛盾；技术黑箱易弱化监管效

能。内嵌于各种商用平台的推荐算法运行

机制不透明，给错误思潮和不良意识形态的

渗入甚至放大提供了一些可乘之机。

“优化算法推荐机制，不仅是意识形态

阵地的争夺，更是数字时代国家治理能力现

代化的关键一环。”李芸表示，这需要政府、

媒体、平台和社会等主体“多元合作、多方共

治”，共同促进算法向上向善、可知可控。

李芸建议，一方面，应积极推动多元跨

界合作，由行业主管部门牵头，通过出台产

业政策、行业规范和组织跨界研讨会等举

措，大力引导头部科技企业、科研院校、媒体

等开展深度合作；在语料数据层面，高度重

视并深挖主流媒体、重点文化企业的语料数

据价值，建立“正能量内容池”；在算法规则

层面，提升主流媒体的信息权重，共同打造

能被各方驾驭的算法规则与更加安全、可

控、高效的虚假不良信息屏蔽机制；在信息

传播层面，鼓励平台为主流媒体培育网红

“大V”提供算法扶持，鼓励头部MCN机构与

媒体合作打造“正能量网红矩阵”。

另一方面，应积极探索多方合力监管。

建立各方共同参与的算法联合治理体系，逐

步实现以“先进技术为支撑、法律法规为依

托、社会力量为基础”的全过程实时动态监

管，同时加快完善法律法规体系，进一步完

善个人信息保护法、消费者权益保护法等相

关法律法规，强化监管执法依据。

此外，李芸认为，应发挥社会各界力量，

进一步加强行业组织自律自治，推动人大代

表、政协委员、主流媒体、专家学者、普通用

户代表等共同组建社会评价团队，定期对平

台算法的公平性、透明度、隐私保护等方面

开展评议，形成自下而上的协同治理模式，

使算法服务真正“以人为本，造福大众”。

特派记者 屠瑜 陈佳琳
（本报北京今日电）


